

Sur Amado Granell -

Le lieutenant Amado Granell était l'adjoint de mon père, le Capitaine Dronne, au sein de la 3^e compagnie (La nueva. La buena) du Régiment de Marche du Tchad de la 2^e DB. C'était un officier de grande valeur pour qui mon père a toujours manifesté la plus haute estime, le qualifiant de brave parmi les braves. Et pour lequel il est d'ailleurs intervenu en juin 1971 auprès des services français afin qu'il obtienne une pension d'invalidité. Il avait en effet été affecté sur la situation difficile d'A. Granell par M. Elophe, président du comité d'Alicante - de la S. E. M. L. H.

C'est donc avec la plus grande surprise que j'ai lu l'article de Vicente Talon, paru dans Pueblo le 1^{er} septembre 1970 et attribuant à Granell l'honneur d'avoir reçu directement du général leclerc l'ordre d'entrer dans Paris le 24 août, et d'y être glorieusement parvenu le premier laissant en arrière son capitaine "dont la condition physique ne lui permettait pas d'apporter la résolution, la force et la rapidité d'un Granell". Cet article est un tissu d'erreurs historiques. Il n'a pas été lu à Paris où Pueblo n'était guère diffusé en ces temps franquistes.

Quand au livre de Rafaël Torres, "El hombre que liberó París", paru en 2007, il associe aux erreurs historiques précédentes des insinuations purement calomnieuses. En effet il laisse entendre que Granell

pour ainsi par la jalousie de mon pere, se
sentait menacé de mort ce qui l'obligea à quitter
au debut des années 50 son restaurant Parisien
et à rentrer en Espagne. Ce livre non plus
n'a pas été lu à Paris à ma connaissance.

Sur quels faits reels a été basé le
récit fictif? Essentielle ment sur un article
du journal Liberation du 25 août 1944 titré
"Ils sont arrivés - le Capitaine Bronne sur son
char Ronilly est le premier français qui arriva
à l'hôtel de ville", article illustré d'une photo
du Prefet de Police avec un officier de la Division
leclerc - Cet officier est Granell - Il n'est pas
nommé.

Il semble exact que les articles parus dans la
presse les 25-26 août 1944 ne mentionnent que
la nationalité des soldats de la 9 ni la dénomination
des half tracks pour ne citer que les trois chars
aux noms français. Certains y voient la volonté
de méconnaître, cacher, supprimer la part espagnole
de la neuve afin de ne glorifier que la France.

Evelyne Mesquida s'est attachée à reconstituer
fidèlement l'épopée de la neuve et de ses soldats
espagnols. Mais, concernant Paris, elle a buté
sur le problème de l'arrivée à l'Hôtel de ville;
persuadée que Granell fut le premier, elle a
inventé que la colonne du 24 s'est scindée en deux,
Granell à la tête d'une première moitié du
détachement, mon pere à la tête de l'autre et

que Grandt était arrivé le premier à l'Hôtel de ville. C'est inexact et militairement impensable.

Je voudrais ici rappeler la mémoire de mon père. Toute sa vie il a rendu hommage aux soldats de sa Compagnie. Toute sa vie il a gardé avec eux des liens forts. Il les a soutenus, accueillis et lui-même fut toujours soutenu par eux.

En 1984, quand il a publié ses souvenirs "Carnet de route d'un croisé de la France libre" bon nombre de ses soldats croient encore vivants. Il avait d'ailleurs sollicité leur aide pour corroborer ses propres souvenirs. Bien évidemment s'il avait trahi la vérité de l'arrivée à l'Hôtel de ville il aurait suscité de vives réactions. Aucun ancien, jamais, ne m'a dit que les souvenirs de mon père étaient erronés. Au contraire.

Enfin je voudrais dire la modestie de mon père qui ne cherchait jamais à se mettre en avant. A propos de l'ordre de lettres de foncer sur Paris il disait que c'était parce qu'il était là, qu'un autre aurait pu être désigné. Mais en fait le clerc savait où était chaque élément de la division et que mon père était dans le secteur et il a demandé "où est Dronne?" Il y avait longtemps qu'il avait fait son opinion. En ~~août~~ ^{décembre} 1940, venant d'arriver au Tchad il écrivait dans un courriers manuscrit à M. Courmarie, gouverneur du Cameroun, qu'il fallait reconstituer l'équipe et qu'il avait demandé à Koenig de lui envoyer Dronne parce que "c'est un type capable d'exécuter n'importe quelle mission".